

TRANSICIONES

VÍCTOR ALEJANDRO ESPINOZA



Virtudes cívicas

Si en duda Guadalajara es un punto de referencia fundamental para comprender el desarrollo cultural y científico de nuestro país. Por sus números, la Universidad de Guadalajara es el segundo centro de educación superior después de la UNAM. Atiende una matrícula de 72 mil alumnos de licenciatura e imparte una cantidad considerable de posgrados en diferentes disciplinas. La UdG desde hace más de tres lustros organiza la Feria Internacional del Libro, que se ha situado como la segunda feria más importante del mundo, sólo después de la de Frankfurt. Se trata de la mayor fiesta de la lectura que nuestro país celebra. Por si bastaran razones para acudir a Guadalajara, sólo diré que ahí reside uno de mis grandes amigos y otros conocidos que hacen placentera cualquier visita. (Además que desde muy temprano inició mi afición por las Chivas.)

En particular el desarrollo de las ciencias sociales impulsado por la UdG y otras instituciones como el Iteso (Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente), obligan a mirar hacia ese otro polo del país. Justamente este lunes 9 de mayo tuve la fortuna de participar en la presentación de un libro que deberá convertirse en fuente de consulta obligada para comprender nuestra circunstancia histórica. La cita fue en las bellas instalaciones de la Casa Julio Cortázar, sede del Centro de Estudios Literarios de la UdG y de la Cátedra Julio Cortázar; esta última

inaugurada hace unos años y por donde han desfilaro intelectuales de la talla de Carlos Fuentes, Gabriel García Márquez y Mario Vargas Llosa; se trata de un pequeño edificio color blanco que se asemeja a la célebre Fundación Joan Miró enclavada en el cerro de Montjuic, en Barcelona.

El libro del que hablo se titula: "Virtudes cívicas, identidad y cultura política en México" de Marco Antonio Cortés Guardado, director de la División de Estudios Políticos y Sociales de la UdG. La presentación en sociedad del magnífico libro corrió a cargo del Rector del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Dr. Juan Manuel Durán Juárez, del conocido analista político, Jaime Sánchez Susarrey y de quien esto escribe. La moderación estuvo a cargo de la investigadora Laura Patricia Romero. Fue un excelente acto académico vigilado por la mirada sigilosa del busto de Julio Cortázar y teniendo como fondo las magníficas pinturas donadas a la UdG por ese inmenso escritor mexicano: Juan García Ponce.

La constitución de la ciudadanía en México como argumento recorre todo el libro. Se trata de una obra poco usual que incorpora material original producto de una serie de encuestas como la Mundial de Valores, la primera Encuesta Nacional de Cultura Política y Prácticas Ciudadanas, aplicada en 2001 por la Secretaría de Gobernación y la Encuesta Nacional de Valores, Moralidad y Cultura Política, que Marco Antonio

diseñó y coordinó. Pero la obra no se queda en la simple descripción de los hallazgos de campo; todos y cada uno de los datos son interpretados a la luz de diversos postulados teóricos. Estamos ante la presencia de un libro de ideas que nos es útil para dar cuenta de los cambios profundos de la sociedad mexicana en términos de la cultura cívica y política. Se trata de un enorme esfuerzo multidisciplinar hecho por un solo hombre.

Destaco solamente dos tesis sugerentes de la obra de Cortés Guardado: "Es claro que el primado del ciudadano se ve contrariado, o al menos alterado, por la existencia de distintos fenómenos de intermediación política. En México tenemos un ejemplo sumamente ilustrativo en el creciente rol protagónico que han adquirido los partidos en la arena política, y en las tendencias concomitantes que apuntan hacia la conformación de una especie de partidocracia". La segunda de las tesis establece: "De un modelo de participación dirigido por élites, con el voto como principal modo de intervención ciudadana en la política, estaríamos transitando hacia una forma de participación vinculada a la movilización cognitiva, es decir, a la creciente capacidad de los ciudadanos para entender y reflexionar más sobre las cuestiones del poder, gracias, principalmente, a la creciente escolaridad". Si bien, al igual que autores como José Antonio Crespo, critica las tendencias que alejan a los partidos de los ciudadanos, reconoce en el crecimiento y desarrollo de la ciudadanía mejor educada la garantía para dar rumbo a la difícil democracia mexicana.

Correo electrónico: victorae@dns.colef.mx
El autor es investigador del Colegio de la Frontera Norte.